
МЯГКИЙ ЗНАК 
ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ 

НА КОНЦЕ 
НАРЕЧИЙ







Открываешь настежь двери.
Прогоняешь скуку прочь.
Вскачь пускаешься и веришь,
Что напишешь всё точь- в – точь.
Так, как надо: вот шипящий,
Вот за ним есть настоящий,
Без подделки мягкий знак-
Без него нельзя никак.
Так в конце он засияет,
Что кому-то « пять» поставят.





АЛГОРИТМ 
«Правописание мягкого знака после шипящих»
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С горы вскач.., 
а в гору хоть 

плач..
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Ты мне сниш..ся в 
несбыточном сне
Про весенний Париж:
(По) кошачьи сидиш.. на 
окне
 И (по)рыбьи молчиш..











Царю приснилось, что он  был 
Дон-Кихотом, который вскочил 
на своего деревянного коня и … 
понёсся по царству. Царю было 

… сразиться со злыми 
волшебниками, которые убегали 

от него  … и прятались в 
зарослях крапивы. Он … рубил 
крапиву, пока не споткнулся и 

не упал ….



заграницу

за     границу





� Реж.., скрипуч..,растёш..,калач..

� Навзнич..,  пригож.., видиш.., еш..

� Пляж.., замуж.., малыш.., похож..

� Уж.., плющ.., наотмаш.., сплош..



Мелестная девеж.. 
притясла 
комейный 
боромож..

Лусый морош.. 
увертал чулёную 

велоч..





Развитие речи
   Подбери синонимы – наречия, 

оканчивающиеся на шипящие.
� очень быстро – вскачь;
�  уйти в сторону – прочь; 
� распахнуть – настежь; 
� ударить с размаху – наотмашь; 
� упасть вверх лицом – навзничь, 
� открыть до конца – настежь, 
� отсутствие терпения – невтерпеж,
� густо засыпать – сплошь.



Буква Ь после шипящих на конце слова
Часть речи Пишется Не пишется

Имя 
существи-
тельное

женский род, единственное 
число, 3-е склонение:

 рожь, ночь, глушь, вещь

мужской род, единствен-
ное число: 
нож, врач, шалаш, 

товарищ
множественное число: 
много дач, училищ

Краткие имена 
прилага-
тельные

 свеж, пахуч ,хорош

Глаголы

2-е лицо, единственное число:
 умываешь- умываешься;

повелительное наклонение: 
спрячь – спрячьте;
неопределенная форма: 
испечь, зажечь

 

Наречия настежь, навзничь, сплошь уж, замуж, невтерпеж


